
身居全媒體

美國迫使中俄發展激光武器
美國總統特朗
普在競選的時候

已經揚言，要使得所有國家都懼
怕美國，美國要優先發展，重振
強大。結果，他揮舞高關稅大
棒，到處制裁別國的企業、調動
了航空母艦和戰略導彈逼近中俄
的邊境，又踐踏中美建交三個聯
合公報，結果迫使中俄進入戰略
合作對抗美國的新時代。特朗普
可以說是「聰明笨伯」。
一個中國可能頂不住美國的壓
力，但中俄聯合起來，能力則遠
遠超過美國。
中俄已經建立起5G的合作體
系，將來會在科學研究、自動化製
造、人工智能管理、智慧型的農
業、金融科技、互聯網物流業和電
子商業貿易、電子貨幣方面大踏步
前進。中國的5G提前了一年搶
閘，遠遠伸展到歐洲地區。所有的
歐洲國家，很期望很期望復甦經
濟，優先發展5G改變生產和商業
的模式，是提高競爭力的不二法
門，投入「一帶一路」，是最優的
抉擇。如果跟着美國走，5G推遲
一年上馬，且價格也會昂貴三倍，
自己累死自己。
中俄兩國主權基金還合設了十
億美元科創基金，發展激光、大
型飛機製造、太空探索技術。美
國認為，自己非常富有，如果引
入軍事競賽，一定可以把中國和
俄羅斯的經濟壓垮。
隱形戰機、太空部隊、中程導
彈，都是美國的強項。但也同時
是美國的弱項。原因這些武器的
成本都非常昂貴，如果在戰爭中
不斷地消耗，美國首先是民窮財
盡，無法進行長期的戰爭。持久
戰將會是中國對付美國的最大的
法寶。中俄將會以低成本製造新
的武器。

激光武器時代和新型雷達的時
代即將到來。一枚美國導彈要幾
百萬美元甚至幾千萬美元，如果
對手能製造出虛擬的導彈，就可
以大量消耗美國的財富。如果製
作出新的激光武器，再加上破解
隱形戰機的雷達，就可以很低的
成本，戰勝美國。
激光演示器可以擊落軍事指揮

的核心人造衛星、戰機和導彈。
每次所耗費的電力非常便宜。俄
羅斯認為，激光武器的快速發
展，或許會使我們在有生之年就
能見證統治了約600年的火藥槍
彈時代的終結，以及新型戰爭的
誕生，這是俄羅斯軍事專家在分
析激光武器的發展現狀時得出的
結論。
製造新的激光武器系統，關鍵

在於稀土金屬，中國生產的稀土
金屬半成品最多，其中一項是激
光玻璃，經過折射，形成一條很
細很直光線，把對方的金屬武器
擊碎。
據美國媒體透露，美國空軍表

示該系統將在2021年前完成實戰
化生產，屆時該激光系統將可以
以「吊艙」的形式為需要的戰機
掛載，其中包括正在研發的第六
代戰鬥機。美國人說，中國、俄
羅斯等國仍處在使用體積龐大的
車載激光照射攻擊敵方裝備光學
器件以達到令其「致盲」失效的
階段。俄羅斯否定了美國這種說
法，指出俄羅斯已經研發了「佩
雷斯維特」激光武器。
外界猜測，它或可以用於反導

和反衛星系統，或用於打擊空中
目標。中國也有相同的能力。如
果兩個國家聯合起來，激光技術
的進步將非同小可，中國和俄羅
斯背靠背地合作，科學技術領域
一定會有出色的發展。
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走在商場，看
到一個胖胖的小

男孩，一條白色的線連在媽媽手
裡，初以為是怕小孩摔倒，再
看，媽媽手裡拿着的是充電寶。
父母忙着看手機，小孩忙着打遊
戲，一家人都低着頭各忙各事，
小孩最多三歲，小手打得飛快。
什麼叫「全媒體時代」，如果以
此為題畫一張漫畫，這就是！
上屆海峽兩岸暨港澳地區藝術
論壇在台北，這一屆在澳門，這
一屆的研討題目是「全媒體時代
的文學與藝術」。
據最新統計，中國網民8.29
億，其中手機網民8.17億，佔百
分之九十八，尚在增長中。全媒
體時代的到來勢不可擋，勢在必
行，對文學藝術，電影、電視產
生極大影響，如何看待全媒體對
電影、電視行業的作用和影響至
關重要。我作為一個同時兼顧
影、視、舞台、文學的綜合創作
人，如何適應新潮流，善用全媒
體對文學影視藝術的有利因素，
同時，應對全媒體對藝術文學創
作的不利和影響順勢而行。
有利因素方面我的感受非常顯
著。三十年前創作《天下第一
樓》，一個講述北京烤鴨和飲食的
劇本，在吃烤鴨的時候，服務生除

了笑，說不出一句有關烤鴨的來
歷、吃法作法。我找遍可以看到的
文字資料，只有一篇二三千字的報
道，還是一個外國記者寫的。我要
找到資料，全靠親身去。從開始到
成品，每一道工序，找每一個人、
親身下廚、親口去吃，在烤鴨店住
了3個月，為了解廚師，我考得二
級廚師的資格。
現在，情況完全不同了，打上
電腦兩個字「烤鴨」，會出現古
今中外有關烤鴨，北京的烤鴨、
香港的燒鴨、外國的鴨胸，從來
歷到做法、到前途、數據、革新
菜式、技工培訓，想要的不想要
的，全有。
以前拍電影最關心天氣，下雨發

愁，出太陽也發愁，不接戲。現在
全不怕，天陰天暗天晚，都能用特
殊太陽燈，解決一切，先進的荷里
活半夜也能拍白天的戲。
全媒體帶來各種方便，身為創

作者，身處全媒體時代，要運用
好全媒體，信息永遠是過時的，
如何在信息爆炸的時代、信息的
海洋裡，保持清醒，保持收取信
息分析信息的能力。信息永遠不
能替代頭腦的創意，你看到的別人
也能看到，相反是更難了。創意、
藝術來自辛勤、分析和思索，永遠
沒有捷徑，不論在什麼時代。

記得求學階段的時
候，老師給予我一個稱

呼「每事問」，到今天為止，我不知道
這個形容是好還是壞，但我自己也覺
得，當我有一些事情不明白的話，總會
舉手詢問老師。直到今天，我仍然是一
個尋根問底的人，只要有問題，如果找
不到答案，總會覺得悶悶不樂。
就好像自己活到今天，乘坐飛機的

機會也不少，但其實也有很多關於飛
機的問題很想知道，特別當你正在乘
搭飛機的時候，便會有很多問題出
現，想一清二楚。亦適逢自己是一個
電台節目主持人，我其中一個星期六
晚的節目《發式生活》，就是有機會
訪問不同類型的嘉賓。而其中一直很
想訪問——飛機師，但因為也有其他
類型的歌手及嘉賓一直在訪問，所以
有時也忘記了。
直至今年年初，突然跟一位同事閒

聊，我問他：「你認識飛機師嗎？」
他竟然說有一個朋友就是飛機師，當
時他給我聯絡方法，然後我二話不說
也立刻聯絡這個飛機師，他也很樂意
接受訪問，但因為當時他正在休假的
關係，未能夠落實訪問日子。經過數
個月之後的今天，我自己也差點忘記
了，所以要盡快再聯絡這個飛機師，
看看什麼時候可以跟他做訪問。
為什麼我突然想起要認真找這個飛

機師做訪問呢？因為除了這是我一直
想訪問的嘉賓類型之外，就是看到一
個短片，而這個短片是拍攝飛機師在

到達目的地之前的駕駛狀況，甚至可
以看到他們如何着陸的過程。因為這
個短片，再次掀起我的興趣。雖然我
未正式再聯絡這個飛機師，因為現在
正是禮拜天的早上，不想打擾他。但
一早在腦海內已經構思了一些問題，
而且看着這個短片，更加靈感爆棚，
一下子已經想了大概八十條題目，但
對於我這個求知慾強的人來說，現時
這個數量只是冰山一角，我應該還有
一百條題目想問這個飛機師。雖然我
還未訪問這位飛機師，但在這裡也可
以跟你分享數條題目。包括：
（一）我們大概知道，飛機從一個

地方到目的地，也是靠着衛星導航，
但實際上，什麼時候是由飛機師自己
控制，又什麼時候是靠着這個衛星導
航去引領飛機前進呢？
（二）飛機降落的時候，怎樣取得

平衡？輪胎着陸的時候，不會左搖右
晃，可以拿捏得很好，讓乘客也安
心？
（三）當飛行途中，遇上緊急情
況，飛機師如何可以安全地解決問
題……等等？
現在想起了這些題目之後，已經急

不及待想知道答案。可能讀者們經常
乘搭飛機，也會有我同樣的問題想知
道，我會做足準備，為你們解答有關
乘搭飛機及飛機師本身的工作範圍的
答案，但不知道這個受訪的飛機師，
會不會覺得這個訪問實在需要回答太
多問題呢？希望不會吧。

一直很希望訪問的嘉賓

炎，甲骨文並
無此字，金文才

有，是上面一個火堆，下面一個
火堆，原意是表示火焰綿延。熱
的甲骨文是畫作一個人雙手拿着
火把，當然是感到熱力了。
炎的兩個堆產生的熱力，自然
比熱更熱。所以炎天是指夏天，
炎日是指炎熱的太陽，而我們身
處的南方夏天特別炎熱，因為古
代指南方炎熱的地區，是用炎方
兩字。
炎加上熱構成的炎熱，可想而
知，不但在感覺到火把傳來的熱
力，更讓這熱力綿延不斷，難怪
夏天稱作炎暑，酷熱之至。炎熱
曾被文人賦與另外的意義，像清
代的劉大櫆在《贈資治大夫吳府
君墓表》說：「平生不趨走炎
熱……足跡未嘗入官府。」文中
的炎熱指的顯然是有權有勢的權
貴人士。有權有勢，自然是炙手
可熱了。
熱，除了我們可以感受到夏日
炎炎裡熱得不能忍受的熱力之
外，亦含有權勢的意思，比如

《北齊書．吳晞傳》裡說的「非
不愛作熱官」的熱就是。熱還有
用來指男女間的愛戀之情，如
《警世通言》裡的「杜十娘怒沉
百寶箱」就說：「杜十娘與李公
子真情相好，見他手頭愈短，心
頭愈熱。」
不過，在我們的日常用語中，

熱除了形容一個人熱切盼望和充
滿熱情之外，多數都用來形容夏
天汗濕如雨的溫度。熱到什麼程
度？有老外說，連牛擠出來的
奶，都已變成蒸餾過的牛奶了。
還有養雞的老外說，必須要給母
雞餵食磨碎的冰塊，不然母雞下
的蛋會成為煮熟的蛋。
熱有時真的讓人受不了，有人

便說，連在可以遮蔭的地方都熱
得難受，必須走到冇太陽曬的地
方去。更有人說，睡覺時非得要
把冷氣機放到枕頭下不可。
香港的熱有時會很特別，就是

晚上比白天還熱，白天在家裡沒
開冷氣或電風扇也不會出汗，但
到了晚上就汗濕衣裳。你也有對
炎熱產生這樣的感覺嗎？

炎與熱

最近有一個廣告引起了網民的
熱烈討論。事實上，與其說是討

論，不如說是批評。
那是一個法國名牌手錶的廣告。多年來，這個

品牌的時裝和手袋叫全球很多女性都趨之若鶩，
但我不肯定其手錶是否同樣受到愛錶之人喜愛。
這個品牌最近找來一位男士當其手錶的廣告代言

人。我不太認識這位先生在娛樂圈的工作，相信他
一定是很有名吧？整個手錶廣告只有他一人，鏡頭
一直都是拍攝他的特寫，只看到他的頭、臉、胸前
和手放在桌子等不足半個身軀的部分。廣告最大的
特色是他以獨白的形式將台詞唸出，而所有獨白都
是以英文來唸。由一名香港人以英文賣廣告，不是
很普遍的做法。所以，這個廣告很快便吸引了觀眾
的注意力。
不過，我首次留意這個廣告並非是這位先生原本

拍攝的廣告，而是在社交媒體上看到一些拿這個廣
告來戲謔訕笑的版本。之後，我再聽到很多批評他
的聲音，其中最普遍的是給予他的英文很低的評
價。唔，我要聽聽代言人的原裝版本了。
雖然我的母語並非英文，但我曾經在西方國家

讀書和居住數年，或多或少也懂得分辨一個人的
口語英文程度的高低。平心而論，我覺得這位男
藝人的英語不算非常好，但卻不會是很差。硬要
說他的英文很差的人大概沒有真正聽過很差的英
文。還有，香港人說英文帶香港口音不是很正常
的嗎？又有何問題呢？對於這些評論，我是很納
罕的。我不時都聽到網民批評某某藝人的英文很
差，留言恥笑他們一番。照說你要批評某人的英
文很差時，應該是你的英文比那人優勝，又或你
起碼也有相當的造詣，才有資格或懂得批評。這
樣說來，難道網民都是臥虎藏龍之輩，人人都能
操流利的英語，擁有一口英女王的口音？我很多
時候看到不少網民寫的中文都是錯別字連篇，至
於他們以英文所寫的字句，若非以廣東話去理
解，根本無法明白他們在寫什麼。那麼，他們是
基於什麼準則來作批評呢？
其實，為什麼大家要為此事而操心呢？商品和

品牌形象是屬於誰的？廣告的製成品是由誰批准
和付錢的？當然是擁有品牌的商號，他們肯定會
比你們更着緊這個廣告吧？若他們認為這名代言
人的英文不好，他們哪會用他？哪會批准此廣告

播出？哪會付錢給廣告製作公司？因此，整件事
情根本就非常明顯︰這是廣告商所認可的做法和
希望收到的效果。
國際品牌要找一名說地道英語的外籍人士有多

難？但他們選擇了華人面孔。他們要找一名母語
是英文，或說英文比廣東話更標準的藝人又有多
難？但他們選擇了有香港口音的藝人，甚至可能
是故意帶香港口音的藝人。這種不斷將代言人的
說話剪輯成很短的句子的sound-bite廣告，即使說
的是任何一種代言人不懂得的語言，要囫圇吞棗
地即學即說也不會太難吧？何況是我們自小便已
學習的英語？
也有些網民嘲諷代言人的笑臉和笑聲，他們不是

真的天真地以為這是一件偶然發生的事情吧？一條
只有四十秒的廣告片，動輒花上一天半天來拍攝，
丟掉的比用上的鏡頭不知多出多少倍。代言人被拍
下的表情無數，為何會被你看到那些笑臉和聽到那
些笑聲？還不都是廣告商的選擇和計算？廣告是沒
有偶然的，最忌播映後如石沉大海，沒有觀眾注
意。試問有多少個品牌的手錶會在網上掀起鋪天蓋
地的討論？你不覺得這個廣告很成功嗎？

手錶廣告
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四屆影后嘉芙蓮協賓（圖）……四屆，當然以西方
影藝事業至高榮譽奧斯卡金像獎計算，光奧斯卡影后

小金人，就拿下4個；其他獎項肯定多如銀河星數，計算不難，卻難
以逐一報道。四屆金像影后：
1933年《驚才絕艷》（Morning Glory）
1967年《金龜婿》（Guess Who's Coming to Dinner）
1968年《冬獅》（The Winter Lion）
1981年《金池塘》（On Golden Pond）
生於1907年，逝於2003年，96歲高齡辭世。極年輕的26歲奪得首
個奧斯卡影后，至40年後1967年、60歲才獲第二枚小金人，多年不
斷被提名，讓她成為奧斯卡金像獎史上、第二位被提名最多的演員
（ 第一位肯定梅麗史翠普、第三位姬蒂白蘭芝）。承接1967年，
1968年再下一城榮登影后寶座，時隔13年、74歲憑《金池塘》與對
手、垂垂老去的彼得奧圖齊齊拿下當年奧斯卡影帝影后；他的第一
個、她是第4次，影史上無人可及，除非已獲3次殊榮的梅麗史翠普
繼續得獎，不然難有人可比拚，打破她的紀錄。
梅麗史翠普戲好，演技出神入化，精坐得沒話說；論Charisma（魅力）？

遠遠不能與前輩協賓相提並論！
國際名人史上，三位以穿男裝穿出個人風格的人物：Coco Chanel，

時裝設計師的典範。瑪蓮德烈治，原籍德國、後在荷里活建立非常獨特
的中性風格與影藝模式。嘉芙蓮協賓，生於富裕家庭、從小喜作Tom
Boy打扮，處身荷里活眾多美艷女星的華衣美服中間，卻以一身男性化
中性服飾馳名影壇，非常前衛、反叛。並不特別喜歡上世紀60年代之
前的美國電影，受不了裝腔作勢，財大氣粗的對白方式。寧選欣賞歐洲、
日本及中國的老電影而放棄美國出品。柯德莉夏萍是例外，伊人除了散
發一股優雅的歐洲氣質，也發揮、感染同場演
員減去過分美國式演繹。
首次從舊電影《African Queen》欣賞到

協賓無拘無束的演技，其後1955年作品
《Summer Time》；後者講年華老去踏入
中年的獨立單身女性，意大利隻影形單旅行
於威尼斯碰上黃昏之戀，水都華麗背景下低
調演繹，光芒四射，自此封為偶像。

四屆影后嘉芙蓮協賓
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江蘇某市一位原教育局副
局長，曾深有感觸地說：
「『智力教育至上』把中國
傳統教育尊老和感恩美德丟
棄了，很多中國孩子不善於

讚美人、不主動真誠起身去幫助人，父母很少
長期讓孩子承擔在家庭中的家務責任。」
那麼，中國孩子「智力教育至上」、「高

分低能」的根子在哪兒？當然，因之前的計劃
生育政策，部分形成了家長過分溺愛孩子的現
象，父母對子女的干預、保護過多，為中考、
高考是瞻，父母和孩子缺少交流，成人後導致
情感上無情、社會中無能。但另一方面，更多
的中國父母卻錯誤地認為，自身過多的自我犧
牲，是能夠讓孩子有更多時間學習，只要孩子
的智力水準有了，完全可以培養出天之驕子。
孩子成長是不可割裂的綜合工程，孩子身

上暴露的問題與父母養育或溺愛、干預有很多
關聯，比較突出的是家長不讓孩子幹這些、幹
那些，例如從不讓孩子染指家務，更不敢鼓勵
孩子獨立出遊等等。這樣，孩子成長過程的必
須素質——沒有得到應有鍛煉和全面形成。
在電視節目《爸爸去哪兒》裡，明星孩子

離開家長獨立執行任務，顯現出超乎尋常的能
力，其他普通孩子卻相比落後了很多。究其原
因，是明星孩子獨立人格形成較早，因明星父
母忙於自己的事業，陪他們的時間很少，禁忌
相對寬鬆，孩子的獨立性有意無意形成了。
中國式溺愛，是身為家長的照顧者與兒童

之間關係的一種特徵。照顧者庇護孩子，同時
也妨礙了孩子試圖作出獨立行動的努力。庇
護，是家長溺愛孩子的第一特徵；強迫，是溺
愛的第二特徵。
一個從小就接受溺愛而不懂得付出的孩

子，他們長大後自我意識強烈，不知如何去讚
美別人和如何對別人付出。他們常常處於「愛
無力」的狀態，獨立能力和自理能力都比較
差。中國式溺愛，使孩子非常自私；你愈是愛
他或她，他或她愈是愛無力，這已經形成了一
個怪圈。除了讀書，他或她什麼都不會；或許
有高智商，但其他方面卻是一片空白。
父母本是孩子的第一任老師，但家長的放

縱遷就，尤其是隔代教育的溺愛嬌慣，對孩子
成長起着嚴重的負面作用，缺乏生活自理能
力，感恩情懷、責任意識更是普遍淡薄。
一味遷就、縱慣與溺愛，或只注重智力培

養，使德育、交往和獨立能力的培育處於完全
擱置狀態，是很多中國家長將溺愛寫成了人生
傷害的現實窘境。望子成龍、望女成鳳沒有問
題，但家長們讓孩子「兩耳不聞窗外事，一心
只讀聖賢書」，以無微不至的關懷，省卻了孩
子的一切勞作，讓孩子活在家庭營造的安全圈
裡，這種溺愛會漸漸變質，澆灌出孩子的冷
漠、無情和脆弱的性格。
家長們只顧分數的「短視眼」，使孩子的

身心格局變得非常狹隘。而只有當一個家庭放
眼未來，既給予孩子適當的愛護，又讓孩子學
會仁慈，注重心懷謙卑，以德育為基礎，以學
習為主導，這種愛才能真正成為「潤物細無
聲」的愛。
愛爾蘭詩人葉芝說過：「教育不是注滿一

桶水，而是點燃一把火。」給予孩子一桶水，
最終使孩子情感冷漠，有可能溺亡孩子；而鼓
勵孩子從善知辱，熱愛勞動，替人分憂，才能
點燃孩子的心靈之火。北大畢業生王猛便是最
好的詮釋，他在一篇「萬言書」中控訴父母從
小到大對他的「控制」和情感上的漠視。為了
逃避這充滿束縛的愛，他十年不回家，斷絕和
父母的一切聯繫。
你是「愛無力」的成員嗎？這既是對孩子

的詰責提問，也是對家長教育的強烈質疑。家
長真正的愛，不僅是提高孩子的分數，而是培
養其高尚的道德。「道德是做人的根本。根本
一壞，縱然你有一些學問和本領，也無甚用
處」，這是教育家陶行知的名言。而當代的家
長們往往重視智力而忽視了道德教育；當代青
少年正在慢慢遺失尊重、感恩等傳統美德。
「愛無力」的家庭成員，對生活缺乏開拓

力和激情；一方一味付出，一方一味索取。孩
子在家長身邊找不到心靈感召的榜樣，也不會
為品德高尚者而激動。他們從來不積極走出小
天地，從來不主動和外界的人進行攀談；更不
會調整自己，接受生活中不完美的現實，好像
「情感耗盡」一樣冷漠無情。

父母若沒有以德致行和真誠待人的教育，
孩子就會像無根的水草不斷漂搖，心靈的光環
更會缺失一半。一位母親在暑假裡，不知怎樣
管理小學三年級兒子癡迷看動畫片問題，母子
發生了矛盾。國學培訓班的老師給媽媽支招，
讓她嘗試一種有趣的辦法。到家後，媽媽對噘
嘴的兒子說：「如果你將來做了爸爸，你的寶
寶要求一天看五集動畫片，你會怎麼辦？」孩
子突然感到自己的偉大，心領神會地說：「那
我就帶他玩各種好玩的運動遊戲呀！」媽媽又
說：「那好，兒子，你來教媽媽，有哪些好玩
的運動遊戲呢？」接下來，孩子與媽媽一起玩
了做飯、開餐廳、藏寶等運動遊戲，輕鬆愉快
地解決了劍拔弩張的局面。
從這個例子可以看出，要讓孩子遵守規

則、尊重家長並懂得示弱，父母是需要智慧
的。父母若直接告訴他怎樣做難以奏效，就應
兜個圈子讓他設身處地去理解。家長不過分強
制孩子，也不要輕易答應孩子。家長學會了鍛
煉自控力和維繫親情的能力，孩子就逐漸養成
嚴於律己、寬於待人的好習慣。
同時，家長應知曉：家中之愛是小愛，只

有把家庭仁愛和社會大愛融合在一起，才是真
正的博愛。《禮記．大學》有言：「修身，齊
家，治國，平天下」、「為中華之崛起而讀
書」，這廣為熟知的話，是有道德、有學問的
孩子從小就應具備的家國情懷。
寧波鎮海的一戶葉氏人家，從清光緒年間

一直到今天，始終在一座孤島上守望燈塔。守
塔人的堅定信念，對子孫後代、更對人民和國
家的愛——始終支持着這個家庭。第五代八
十後守塔人葉超群承載着父輩的愛和教誨，登
上崗位時他驕傲地說：「我會將這份沉甸甸的
責任——繼續傳承下去；有了堅貞不渝的大
愛，才富有對家國的責任感。」
德國著名哲學家雅爾貝爾斯有言：「教育

的本質，是一棵樹搖動另一棵樹，一朵雲推動
另一朵雲，一個靈魂喚醒另一個靈魂。」溺愛
會讓人漸漸由冷漠走向反動，只有全面的有尊
重的愛，只有信奉美德為上的愛，只有與國家
緊密聯繫的愛，才能真正深入孩子的靈魂深
處，推動個人和國家進步。

你是「愛無力」的成員嗎？


